

La Voz del Pueblo

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 ptas. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

La República redimirá á España

Solo en nuestras filas republicanas existe el desinterés, el patriotismo y el sacrificio para redimir á nuestro pueblo. Es una gran vergüenza que siendo los republicanos la esperanza única, ya que el régimen está en descrédito, no tengamos la virtud de olvidar personalismos y aparecer un día ante el enemigo, todos perfectamente unidos y dispuestos á dar la batalla á la reacción hasta ver implantada y consolidada la República en nuestra España.

Nuestros enemigos, que también lo son del engrandecimiento de nuestro pueblo, de la libertad de nuestra Nación y del progreso de nuestra España y del mundo entero, jamás implantarán una reforma que favorezca los intereses del pueblo ni nunca harán una ley que ampare y proteja los intereses del pobre, del trabajador, del obrero.

De la Monarquía solo podemos esperar desventuras, porque desventuras solo ha parido siempre. De la Monarquía no podemos esperar sino guerras, sacrificio de hombres, sacrificio de millones, pérdida de territorios que fueran un día expresión material de nuestro poder, inculcra que cada día nos aproxima más á Africa. La Monarquía nos aleja de Europa y empujados por la ignorancia y por el atavismo de la barbarie, llegamos á tutearnos con los pueblos del Rif.

Y así podemos ir enumerando y sumando que la Hacienda vuelve á liquidar con «déficit»; que la Monarquía simboliza aquí el fanatismo, la intransigencia, la intolerancia, el favoritismo, etcétera, etc.; pues aquí la Cruz cobija todas las iniquidades y la Iglesia ampara todas las miserias que engendra la maldad por un lado y la ignorancia por otro...

Conviene á todo trance la unión ó inteligencia de todos los republicanos para borrar la tristeza de los pueblos, hacer renacer sus energías y sus alientos y hacerles andar hacia su redención.

RIBERENO.

Haz bien...

Muchas veces oigo quejarse de desengaños a los que dedican gran parte de sus afanes a la propaganda de las ideas de regeneración social. Tropezan a cada paso con la ignorancia, con la mala fe, con la ingratitud y con la dificultad de convencer a la mayoría. Se desesperan de obtener escasos resultados tras largos y enormes esfuerzos; algunos se desalientan y abandonan la lucha... Yo también he tenido desalientos y he sido herido por todos esos tropiezos. Pero mi experiencia propia y la historia—me que es la experiencia de los demás—me han enseñado que todo ello es muy humano, que siempre ha ocurrido así; que todos los reformadores han luchado con los mismos inconvenientes y que, sin embargo, la Humanidad ha realizado grandes progresos. Cuando he comprendido eso, he empezado a tener pa-

ciencia, a esperar y no parecerme pequeña ninguna ventaja, ningún triunfo, ninguna conquista, por inferiores que a primera vista resultasen con la energía gastada en conseguirlos.

He aprendido que los grandes hechos sociales se forman así, lentamente, paso a paso, y que nada hay despreciable en el continuo caminar de las ideas. Me he convencido de que lo fundamental en la propaganda, es el acto de fe que realizamos todos los días, creyendo que aquello que predicamos, no obstante ser hoy rechazado por muchos, será en el futuro el credo de la Humanidad toda, y que esa fe en el porvenir de nuestras ideas se va comunicando a los demás y es lo que constituye la fuerza de las doctrinas y de los partidos.

Esa en cuanto á las impertinencias y á los desalientos por la poca eficacia presente de la propaganda. En cuanto á los desengaños que proporciona la ingratitud de aquellos mismos á quienes queremos salvar, digo que no solo no deben extrañarnos, sino que es preciso contar con ellos como cosa inevitable, y segura. Quien tenga tanto amor propio y tan escaso amor al ideal que el choque con la ingratitud—hija, muchas veces, de la ignorancia, no de la malicia—pueda hacerle retroceder ó renegar de lo hecho, ese que no se haga portaestandarte de ninguna reforma.

Hay que hacer el bien á pesar de los ingratos, sabiendo que existen, resignándonos á que nuestros afanes sean olvidados y menospreciados por los mismos que los aprovechan. El desquite de los que obran así, consiste en ver que, si su nombre se borra de la memoria de los otros, su obra triunfa, y los que les pagaron con desprecio ó rebeldías personales viven de los frutos que da la semilla que ellos sembraron.

RAFAEL ALTAMIRA.

La inquisición

en el Penal de Tarragona

Es un abuso incalificable, un atropello intolerable lo que ocurre en este penal maldito.

Al infeliz penado Alejandro García, por el mero hecho de haberse fugado y sido preso de nuevo, lo han tenido cinco días á pan y agua, dos meses durmiendo al frío y duro suelo en pleno invierno, y cinco meses amarrado en una cadena por el tobillo, pendiente de la pared, llamada blanca; el dicho penado, á consecuencia de sufrir tan inhumanos malos tratos, de una cruel venganza inconcebible, se halla enfermo de gravedad; lo prueba el que el médico de este penal ha ordenado le pasen ración de enfermería; pero sin que lo trasladen á la enfermería, y lo tienen enfermo, olvidado en un inhumano calabozo, falto de luz y ventilación, sin más aire que las fétidas emanaciones que despide un negro zambullo contrario á todas las reglas que aconseja la higiene moderna se tiene á un hombre en esas condiciones de bestia dañina, al que se ceban con una crueldad tan refinada que nos

hacen temer por su salud y vida, pues lleva ya medio año castigado, después de haberlo tenido en las condiciones que hemos citado: por lo que se nos antoja preguntar: ¿Hasta cuando durará este criminal abuso?

¿Acaso pretenden hacer morir lentamente de consunción al penado citado, cual si se tratara de una fiera indomable?

Por otra parte, es de ver del modo estupendo y brutal con que soy tratado por el ayudante José Rubio. Este señor, que es un alcohólico, un degenerado, me ha tomado por el blanco de sus visiones alcohólicas, las ha tomado conmigo; me tiene de ojeriza porque le he dicho que yo no asisto á misa, apesar de haberse mostrado amigo mío, diciéndome que él comulga con mi credo, más de una vez he sido por dicho señor molestado, hasta el extremo de haber osado este último domingo atropellarme de palabra y obra, obligándome á asistir á misa á empellones y sobándome bárbaramente ese miserable carcelero, el cual todos los días que le toca de servicio viene borracho como una cuba, olvidando todo respeto humano ha violentado los dictados de mi corazón obligándome á viva fuerza á asistir á misa, ha cometido conmigo un criminal atropello, propio de los tiempos de Torquemada; ha forzado mi voluntad haciéndome retractar mis ideales, amor de mis amores, ha cometido un abuso de autoridad contra mi persona, esa fuerza bruta de que se ha valido para violentar mi conciencia, pugna con el espíritu de civilización y progreso de nuestros tiempos de libre examen y de libertad de conciencia; este modo de proceder es propio de un degenerado esbirro, como el citado carcelero. Yo no puedo transigir, yo no quiero retractar de los ideales que sustento; pues mis hijos renegarían de mí, por lo que pido, si se me tiene que obligar de nuevo á asistir á misa, se me encierre en un calabozo y se me amarre en blanca.

UN PENADO.

Penal, Tarragona, 1912.

Abajo la blasfemia!

El domingo celebróse en el Patronato del Obrero el mitin contra la blasfemia, presidido por la Junta de la Congregación Mariana.

Estuvo desanimado y se notó que solo asistieron gente de esa rancia que no habiendo aprendido todavía á blasfemar por fuera lo hacen por dentro. También asistieron bastantes jaimistas de esos que por orden del Caudillo se ejercitan al tiro para asesinar liberales como en San Feliu y etc., etc.

Los oradores tronaron contra los carreteros blasfemos, pero se olvidaron censurar á los holgazanes que cobran del presupuesto.

¡Viva la Virgen!, gritaron los que comen sin trabajar.

¡Viva la huelga!, gritaron los que trabajan sin comer.

Tres Mari... stas

Tres maristas nada más hay presos en Manzanares por buscar, ¡voto á Caifás!, á los niños por detrás... por detrás de los lagares.

Tres maristas, y los tres diz que son de cuerpo entero, buen talante, muchos pies y con muchas libras... Pues ¡compadezco al carcelero!

Tres maristas que, en rigor, se deshacen en cariños, con cultura al por mayor y que les ha dado por enseñársela á los niños.

Tres maristas que un edén tienen en su abrevadero, que, atendiendo á su sosten, enseñan porque les den discípulos y dinero.

Tres maristas que á enseñar van, haciendo sacrificios, que nunca se hartan de dar clases, y que están la mar de surtidos de cilicios.

Tres maristas que, en cuestión de enseñanza, han superado á la más alta instrucción, y que, según mi opinión, enseñan ya demasiado.

Yo la noticia recojo, y recomiendo el cerrojo porque la prisión no acabe; y cuidado con el ojo, ¡con el ojo de la llave!

MINGO REVULGO.

Remember

A las colectividades libres del mundo
OID:

No es un vago recuerdo; no es un hecho que se pierda allá en las lejanías de la historia, es cosa actual que conmueve é indigna ya que con sangre quedó escrito en los anales de la historia de los movimientos populares en España lo que justifica nuestro llamamiento.

Ferrer... he ahí el símbolo

13 de Octubre, día fatídico

Es la España negra del hambre y de la ignorancia; es la España de los Arbués y Torquemada la que no rectificando con sus procedimientos aquella enormidad jurídica que conmovió al Mundo, persiste aún en sus inquisitivas maneras.

Recordar... no es ciertamente con el recuerdo del pasado que triunfara la gran causa de la humana liberación; pero hay recuerdos que tienen la virtud de aunar esfuerzos y voluntades y ninguno como éste que tras una injusticia pasada trata de evitarlas para el futuro.

Un acto en el cual tomen parte representaciones de toda Europa, una manifestación para que el pueblo haga viva y patente su protesta, depositar

un ramo de flores sobre la tumba del que con la sonrisa en los labios supo afrontar la muerte con la convicción de sus ideas, tales son los actos que piensa organizar esta Comisión, contando, á fuer de hombres libres, con vuestro incondicional concurso.

Para todo lo que se relacione con tal iniciativa, la Comisión estará diariamente reuida en el Centro Obrero, Poniente, 24, 2.º, 1.ª

LA COMISIÓN.

Barcelona, Septiembre de 1912.

El freno religioso

Don Víctor Domenech Lleaner, comerciante, regresaba tranquilamente á su domicilio, en Torreblanca, sin recordar que tenía un hermano fraile.

Suena un tiro de pistola, y cae muerto.

¿Quién se lo había disparado? El de la capucha.

¿Causas? No las sé; más dícese que por haberle negado 250 pesetas para marcharse á América.

El Juzgado entiende en el asunto y el fraile está preso.

No sé qué sería de ta pobre Humanidad sin el freno religioso.

Grandes hombres

Tolstoi, el hombre más grande de Rusia, fué una contradicción viviente.

Un sábado por la tarde hallábase cortando madera en compañía de un pobre aserrador llamado Samene. Llegó un mendigo y Samene le dió tres kopeks.

El conde reflexionó que si un aserrador que apenas tenía media docena de rublos daba tres kopeks, él, cuya fortuna se elevaba á 60.000 rublos en aquel entonces, debía dar algunas miles al mendigo.

Pero Tolstoi nunca llevaba dinero consigo.

Al volverse á su casa vino á su memoria la historia de aquel hombre rico á quien Cristo mandó que vendiese todo lo que poseía para aspirar al cielo, pensó que era injusto que él el apóstol del pobre, fuese dueño de una fortuna, y al día siguiente renunció á ella... Y la puso en nombre de su mujer.

La conciencia estaba salvada. Y la fortuna también.

Desde entonces, siempre que un mendigo se acercaba á Tolstoi, su contestación era la misma:

—Hermano, no poseo nada. todo lo he dado ya.

Oídme, requetés

¿Qué os pasa, jóvenes ineptos, zánganos estudiantes, seres improductivos, bichos que semejáis con el calmucho andar la monotonía de vuestro espíritu, cuerpos ociosos de ocupación y de trabajo, semblantes tristes y aburridos por la falta de alegría y distracción? ¿Qué pasa en vuestro ánimo que pretendéis reunirnos todos los de idéntica ralea para mejor gozar y distraeros?

Yo no puedo dejar pasar las fanfarroñas manifestaciones que habéis hecho de un tiempo acá en vuestras reuniones y tertulias, sin antes echar á modo de responso sobre la fúnebre marcha por vosotros emprendida, mi maldición y mi protesta.

A todos os conozco. Sé que lo mismo aquí que en todas partes donde osáis mover el ánimo decaído de vuestra tradición, sois los menos y los peores.

Sé que únicamente, y al débil regadío de sangre vertida por las víctimas de vuestras cobardes traiciones, ha

crecido y fomentado vuestro odio, cual desmedrada planta que necesita para su vigor agua turbia que lleve por materia todas las impurezas del terreno donde pasa.

Pero ¡ah! sabemos vuestras flaquezas, hemos adivinado vuestras necesidades, y estamos ciertos que necesitáis sangre para que las escasas fuerzas de vuestros rebaños puedan seguir adelante y no desistir de sus sanguíneas ansias.

Sois malos, y como plantas dañinas necesitáis una escarda que con vosotros termine. ¿Cómo? Pues regándoos hasta ahogaros con esa sangre, que no será nuestra; sangre á la cual daremos paso por los surcos que ondulemos con las férreas pisadas de nuestros hombres, llegando al fin y venciendo todos los obstáculos y contradicciones, á vuestro campo, en el cual se forme el lodo compuesto de vuestras maldades y crímenes con el líquido que hagamos llegar y engrosar por rápidos momentos.

No pretendáis, no requetés jaimistas, volver á reproducir vuestras escenas y vuestros crímenes por los campos de antaño. Ahora todo ha cambiado.

Aquellas tristes guaridas de carlistas infames, aquellos terrenos donde fusilaban vuestros antepasados á los hombres libres, encuéntranse ahora cruzados por inmensidad de carreteras y ferrocarriles; el Progreso los ha cambiado, dejando en ellos la huella de su paso.

Ni siquiera vayáis á los más escondidos pliegues de los montes á guarneceros, porque también allí encontraréis al pacífico labriego violando las duras entrañas de la tierra para depositar en ella la simiente que ha de dar premio con su producción al rudo y pesado trabajo.

Con vuestros instintos por norma, huid del mundo donde ni las bestias puedan horrorizarse de vuestro modo de obrar y proceder.

Vuestro insípido movimiento lo interpreto como el que hiciera un despreciable criminal que, execrado del mundo, muere en solitaria celda, y entre el estertor de la muerte parecele nadar en el fango amalgamado por sus pecados, moviendo sus ojos de sangre y cólera, cerrando sus traidoras manos, creyendo así estrangular en ellas al más débil de sus semejantes. Así habéis sido, sois y seréis, por más que tratéis de disfrazar vuestros sentimientos de lobo con las pieles de manso é inocente cordero.

Y, para terminar, os diré que tengo ganas de grabar con mi buril de acero un recuerdo sobre la pesada losa que tape vuestro eterno sepulcro y en el cual se lea:

«Murieron todos ya, La paz reina.»

UN MAGO.

El Pueblo (Huesca).

Los árboles

Vivos regulan con sus funciones la vida de la naturaleza; muertos, con sus despojos, la vida social.

Vivos ó muertos, los árboles nos acompañan do quiera en el ocaso de nuestra vida, como si fuera una dilatación de nuestro cuerpo ó del alma tutelar de nuestro espíritu.

Al nacer nos reciben, cual madre cariñosa, en las cuatro tablas de una cuna; al morir nos recogen, cual clemente divinidad, en las cuatro tablas de un ataúd y nos restituyen al seno de la tierra, de donde ellos y nosotros hemos salido, y desde la cuna hasta el sepulcro, no hay minuto en que podamos declararnos independientes de ellos, ni órganos de la casa que no se reconozca pa-

riente suyo en línea recta, ni átomo de su cuerpo que no sirva á alguna de nuestras necesidades.

Conforme progresan éstas, la virtualidad del árbol se desenvuelve en nuevas manifestaciones y progresa también.

Llegó un día en que no necesitamos de sus valientes troncos para sostener el techo de nuestras viviendas, porque los ha destronado el hierro, ni de sus providas ramas y fuegos para cocer nuestros alimentos y ahuyentar el frío y las tinieblas de nuestras habitaciones, porque los ha suplantado en estos oficios el carbón mineral; pero entonces su potencia se metamorfosea y el árbol se convierte en vehículo de nuestras ideas y medio de comunicación sobre los hombres: en el poste del telégrafo y el papel de madera.

Lo que ayer era negro carbón es ahora blanca hoja de carta ó de periódico.

Ayer calentaba los cuerpos; ahora ilumina las inteligencias.

Ayer congregaba en torno del hogar los miembros dispersos de la familia; hoy reúne en la santa comunidad del pensamiento á todos los pueblos y razas que compone la gran familia humana. Muriendo la muerte de la Naturaleza, el árbol se ha dignificado, ha adquirido una vida superior; de tosca materia, casi se ha convertido en espíritu.

JOAQUÍN COSTA.

Hojitas católicas

Copio de una de las infinitas que corren por esos mundos de Dios:

«Antonio Dante, de Oviedo, se marchó á la América del Sur. Su mujer le había escrito varias cartas sin recibir contestación alguna. Bajo esta triste impresión, llena de confianza en San Antonio, fué á la iglesia donde se venera este Santo Taumaturgo y puso en sus manos una nueva carta dirigida á su marido, y dijo:

«Santo mío, haced, os lo suplico, que esta carta le llegue, y que tenga la dicha de recibir pronto su contestación.»

Al día siguiente vuelve á dirigir al Santo la misma súplica, y sorprendida observa que tiene en la mano una carta diferente de la suya; la toma, la abre y lee con asombro lo que sigue:

«Mi querida esposa: Tiempo há estaba en Lima sin saber de tí noticias, cuando un P. Franciscano me ha traído tu carta y con ella la tranquilidad y alegría. Te contesto por el mismo Padre Religioso y por él os envío 300 pesos hasta mi llegada, que espero sea pronto. Encomiéndame á mi Santo Patrón.—Tu esposo, Antonio.»

La carta, cuyo es este extracto, se conserva en Oviedo.»

¡Oh vosotras las esposas que tengáis á vuestra parte contraria en América, y le escribais y no os contestel!

Acercaos, como esa de Oviedo, á San Antonio, y obtendréis á renglón seguido la respuesta, si le hacéis la petición con fe. Y respuesta con valores, lo que os alegrará doblemente.

Lo que no se explica en ese relato, es si el marido, que sabía el paradero de su mujer, le escribía también, y las cartas no llegaban á su destino; pero, en fin, este es un detalle insignificante que en nada desvirtúa el prodigio.

Una advertencia he de hacer á las señoras que usen esa estafeta: que procuren no se entere el Gobierno; podría darle por poner alguna traba al envío de la correspondencia en esa forma, temeroso de que disminuyese la renta de Correos, y proceder contra las que la utilizen.

Nunca está de más precaverse contra las intrusiones y demasías del fisco.

LA HUELGA FERROVIARIA

¡A continuar la lucha!

Se ha arraigado tanto la creencia de la victoria que nada ni nadie es capaz de destruirla. Fué la huelga un estallido vigoroso, solemne, como no esperaban sus mismos organizadores. Ha superado á lo que suponían éstos, de modo que mientras se van despoblando estaciones y talleres, mientras el tráfico ferroviario se interrumpe en las dos líneas de la Sección Catalana, comienzan á notarse en las altas esferas los efectos del pánico precursor de la ren- dición.

Si como hasta ahora se procede, si como hasta hoy se lucha, la victoria es segura. Está á dos pasos de los huelguistas. Tienen que conquistarla entera, absoluta, para que nunca haya ocasión de que se arrepientan por haberse precipitado aceptando una vaguedad, cuando desde el principio del conflicto se requiere una afirmación clara y concreta.

Los huelguistas no volverán al trabajo hasta conseguir lo que pidieron últimamente. Ni vaguedades, ni diálogos sin trascendencia pueden hacer cambiar de opinión á la grey ferroviaria. Mucho menos han de reducirla las maniobras de los socialistas, que después de haber boicoteado indignamente la huelga de la Sección Catalana, recurriendo á toda España para aislar á los ferroviarios de aquí tienen la osadía de practicar gestiones y de tomar á su cargo consejos que por venir de quien vienen han de parecer sospechosos á todo el mundo. ¿Con qué derecho hablan con el ministro de la huelga de la Sección Catalana. Ellos la combatieron desde un principio, procuraron aislarla luego, y ahora que la sección aragonesa y muchas otras secundan el movimiento, hacen la farsa de circular letines pidiendo la opinión de los ferroviarios... A los de aquí ha de bastar que en una gestión se mezclen los nombres de los firmantes de los telegramas coaccionando á los obreros, para que supongan en seguida traición ó engaño.

No merecen los ferroviarios de la Red Catalana que se proceda con ellos como hasta ahora. Si han ido á la huelga es porque sabían que el Gobierno prepara un proyecto de ley, al ejemplo de Francia ó peor, impidiendo las huelgas en los servicios públicos, y que este proyecto va á ponerse en vigor á primeros de año; fecha para la cual precisamente los socialistas pretendían que se aplazara el movimiento.

Esta huelga general de ferroviarios que se anuncia para primeros de año, no será posible. Lo saben ya los que la pregonan, pero por lo visto se trataba de impedir que accionara libremente la Sección Catalana.

Lo que ahora no se consiga no ha de obtenerse nunca. Que no vacilen los ferroviarios, que persistan en su actitud, derrochando la sensatez como hasta hoy y tras de las vaguedades del ministro de Fomento ha de venir forzosamente algo concreto que colme las ansias de los luchadores.

Cada minuto que transurre es un éxito. Les basta á los obreros cruzarse de brazos para que la vida nacional se concentre en este hecho, para que todas las miradas, con fulgores de simpatía, converjan hacia los ferroviarios, para que las sociedades económicas estimulen una próxima solución. Vacilar ahora es perderlo todo, retroceder es suicidarse. La fuerza de las circunstancias abre á los obreros las puertas de la fortaleza capitalista. La irradiación de su actitud hace rechinar los viejos goznes.

Es una lucha homérica, de titanes.

Tiene toda la grandeza de las epopeyas.

Ferrovianos: En esta reconcentración de energías se encuentra el influjo poderoso que hará ceder a los burgueses. Manteneos como el primer día, y a despecho de traidores y pusilánimes la victoria será de los constantes, porque son los fuertes.

(De El Progreso).

El mitin de San Sebastián

(Continuación)

Habla Lerroux

Se renuevan las interrupciones, ahogadas varias veces por nutridos aplausos. De distintos puntos del local salen voces y abucheos con los que se quiere mortificar a Lerroux.

Esforzando éste la voz consigue que le oigan y dice:

Correligionarios: Con el sistema que empleáis para reprimir las groserías y las injurias... (sigue el barullo y se pierden palabras del orador) os hacéis, sin quererlo, colaboradores de los que interrumpen. Yo os ruego que los dejéis aislados para que se oiga lo que dicen. Si lo hacen en forma que merezca respuesta, procuraremos dársela adecuada; si lo hacen con groserías, será fácil que encuentren un brazo enérgico que los reduzca al silencio. (Aplausos).

Si no dais pruebas de templanza y de dominio de vuestros nervios... (continúa el barullo. La voz del orador, colocado al extremo opuesto de nuestra mesa, no llega a nosotros bien perceptible).

Nosotros, que no hemos sido jamás difamadores: nosotros, que no hemos impedido nunca, ni recomendado, ni sancionado que a nadie se le interrumpiera en estos actos, estamos acostumbrados a soportar las injurias, porque si ellas fueran lanzadas de hombre a hombre, les arrancaríamos... (Nuevas interrupciones y protestas del auditorio).

El orador anuncia que no quiere abusar del público, porque es hora avanzada y no le parece bien alterar las costumbres del pueblo que le escucha.

Nosotros pertenecemos — continúa — a un linaje de republicanos que viene hace tiempo apercibiéndose... (sigue el barullo) de que la política ha sido meramente contemplativa, porque hemos soñado con la revolución como un medio violento y rápido de transformar los instrumentos... (siguen las interrupciones cada vez menos numerosas).

El Partido Radical, en su actuación republicana, quiere vivir armónicamente, pero sin confundirse con los demás republicanos. El Partido Radical no ha sido nunca un obstáculo para la buena inteligencia entre los partidos de la extrema izquierda. He dicho ya otras veces que si era necesaria mi desaparición, me impondría el sacrificio, sin mengua de nuestra dignidad, de abandonar el puesto que ocupó, pero no para marcharme a mi casa y renunciar a la lucha, sino para figurar como soldado de fila y contribuir con mi esfuerzo, con mi palabra, con mi pluma y con mi modesta inteligencia a la obra común de todos los demócratas.

Yo he dicho que si era necesario presentaría mi dimisión de jefe, plegaría la bandera y haríamos todo lo preciso por ir en unión de todos los republicanos. (Aplausos).

Refiere a continuación los ofrecimientos hechos por el Partido Radical a la Conjunción, en distintas ocasiones, para llegar a la inteligencia y la unidad de acción.

(A partir de este momento continúa

Lerroux su discurso sin nuevas interrupciones.)

No hemos tratado en ninguna ocasión realizar aisladamente ningún acto, pues en todos han podido participar los demás republicanos.

Recordad lo pasado el año último. Mezclados en las luchas políticas y sociales, procesados algunos y amenazados de muerte otros, el Partido Radical, antes de tomar la iniciativa para salvar la vida de éstos y la honra de la Patria, pues su ejecución habría constituido una horrible vergüenza, pidió el apoyo de los demás republicanos.

Cansados estamos de entrar en pactos, uniones, inteligencias, coaliciones y conjunciones de las izquierdas republicanas, pero unas veces por no ser posibles, ni útiles, ni convenientes; otras por incompatibilidad de humores y otras por diferencias personales, fracasan por completo, pues cuando se crea un instrumento que no responde a sus fines desaparece.

Nosotros pretendemos que el Partido Radical cambie de orientación, no a manera de rectificación, sino de conveniencia con todos los hombres de buena voluntad y se conviertan en un instrumento para realizar grandes cosas.

Oisteis al señor Salillas y a los demás oradores que le han precedido en el uso de la palabra. Queremos ser un instrumento para la acción porque concebimos la Revolución, no a la manera platónica de los antiguos luchadores, sino en momentos de ejecución, en que son necesarios los sacrificios personales para que la causa redentora sea un hecho.

Contribuye mucho a la revolución la difusión de las ideas expuestas por el señor Salillas. También contribuye la lucha electoral, pero no olvidéis que nuestro país no es un país constitucional que vivimos en plena oligarquía, y que es necesario que al propio tiempo que en una mano se lleva la papeleta electoral conviene llevar en la otra arma para rechazar los abusos de la fuerza.

Si Inglaterra ha hecho la revolución por medio de las elecciones, es porque no hay que imponer respeto a los de arriba. Lo propio ha ocurrido en Francia. Aquí hay que hacer respetar los derechos de ciudadanía y evitar que los ciudadanos sean esclavizados. Para esto el medio electoral no basta y por ello a veces hay que recurrir a la fuerza.

Nosotros hemos concretado nuestro concepto de la revolución en este lema: «ni guerra ni escuadra; despensa y escuela». Quiero decir que todo esto representa el acercarnos nosotros, no a todos los republicanos, ni a la masa neutra, sino que queremos ir por toda España, por sus regiones, por sus comarcas, para estudiar sus necesidades, identificándonos con los pueblos, no engañándoles como hicieron otros propagandistas. Nosotros, como los ejércitos cuando se ponen en marcha para buscar al enemigo, queremos ejecutar la acción posible.

Los intereses públicos, así en conjunto son vagos, pero es menester que nosotros los articulemos y vayamos a los agricultores, encareciendo el desarrollo y el progreso hidráulico. Es necesario ir por los pequeños pueblos llamando a las gentes para decirles que un pueblo es una pocilga, mientras no haya frente a cada iglesia una escuela, con un maestro tan respetado como los sacerdotes, que alumbren las inteligencias de la multitud. (Ovación).

Necesitamos ir como fuimos a Navarra, no para tomar parte en las deliberaciones de aquel Congreso Vitícola, ante el temor de que se supusiera que íbamos con fines políticos, sino para estudiar su resultado y el de la Exposi-

ción, en la que el doctor Salillas recogió importantes datos para luego ver la manera de remediar la triste situación de otros vitícolas, como Valdepeñas, en donde ha aparecido la filoxera, causando enormes daños en los viñedos.

Queremos ofrecer nuestro concurso a las clases medias y decir al pueblo que para realizar sus aspiraciones, necesitan un instrumento de acción y que no le pedimos que militen bajo nuestra bandera. Vamos a decir a esas gentes: «Sin compensación alguna, aquí nos tenéis para convertirnos en instrumento de acción. Aquí nos tenéis porque queremos hacer una lenta revolución en la conciencia.»

Delante nuestro solo hay un obstáculo tradicional y para derribarlo será preciso un empuje de acción colectiva todo lo menos sangrienta posible.

Comprenderéis, amigos míos, que no tengo derecho para abusar de vuestra atención y termino poniendo la fe de nuestra convicción, nuestra vocación y nuestra resolución de hacer esta política, desoyendo las injurias y poniendo mi fe en todos vosotros, incluso en los perturbadores. (Gran ovación.)

Con esto se dió por terminado el mitin y desfiló el público en medio del orden más completo.

Sueltos locales

Sr. Inspector de Sección Tarragona. Habiendo sido testigos presenciales algunos agentes de dos que suscriben, de coacción violenta por parte de autoridad del Cuerpo Civil para hacer el enganche de un vagón entregado por nuestra Compañía, a un tren local de la vecina M. Z. A. (Red Catalana) y considerando todos que en las actuales circunstancias de paro huelguístico de los compañeros ferroviarios de dicha Compañía; nosotros, siempre subordinados, abrazando la prudencia que la cultura ferroviaria en todos sus cargos impone, ratificamos una vez mas nuestra adhesión a la superioridad y a la Compañía del Norte en general, y nos dirigimos a V. para patentizarle nuestro profundo disgusto por obligar con atropello personal la benemérita Guardia Civil en estado de normales circunstancias constitucionales, a que intervengamos en servicios agenos compañías.

Y al par que notifique a la superioridad el hecho concreto, le hacemos presente anticipadamente nuestra negativa a dichos servicios.

Se lo participamos para que V. lo eleve a la autoridad que compete. — A. González; Francisco Navarro; P. Asensio y siguen las firmas. — Tarragona 27 Septiembre 1912.

El miércoles tuvo lugar en Barcelona el entierro del infortunado maquinista Miguel Muray.

El acto del sepelio estuvo compuesto en su mayoría de ferroviarios, sumando un conjunto de 4.000. Presidió el duelo el padre, un hermano del finado y Ribalta, presidente de la Unión Ferroviaria.

Del féretro colgaban ocho gasas llevadas por individuos de las diferentes secciones de los ferroviarios. Cubrían el féretro tres coronas: una de la familia, una de los amigos y otra de los compañeros del muerto.

Descanse en paz el infortunado obrero.

Leemos que a primeros de Octubre saldrán para Buenos Aires, unos 25 vecinos de la Mata, pueblo cercano a Morella, en busca de trabajo.

Sabemos que algunos de ellos estuvieron a la guerra de Cuba y Filipinas

donde se gastó tanto dinero, sin provecho; de modo que no puede tacharse de antipatriotas.

¿Porqué el Gobierno permite que los que dieron su sangre por la patria hayan de ir en otros países a mendigar? ¿Porqué se gastan millones en Marruecos y se deja marchar los hijos españoles expoliados por el hambre?

Si no hay dinero para construir canales, ferrocarriles, carreteras, escuelas y pantanos ¿porque pagais al clero y demás vagancia y pretendéis construir escuadras? ¿Y queréis prohibir que el pueblo blasfeme?

Invitados por el señor Alcalde asistimos, el domingo, a la inauguración de la Exposición de pintura y escultura, organizado por el Círculo artístico de Barcelona.

Asistió numerosa concurrencia y pudimos ver como todos admiraron la obra de arte de tan notabilísima Exposición.

Felicitemos a los organizadores y les rogamos que estos actos se sucedan con frecuencia hasta conseguir que la gente se deje de la monotonía y oscuridad de la Iglesia y se decida por el arte, la ciencia y la belleza.

Se dispone de Real orden que los maestros y maestras en ejercicio en propiedad en escuelas nacionales de primera enseñanza que, poseyendo el título elemental, deseen ampliar sus estudios para obtener el superior, pueden solicitarlo del ministerio por conducto de las Juntas local y provincial, que en su informe manifestarán si la enseñanza queda debidamente atendida y si la persona que haya de suplir la escuela reúne las necesarias condiciones. El maestro percibirá la mitad del sueldo, el suplente la otra mitad y la Secretaría de la Escuela Normal correspondiente remitirá de oficio parte de asistencia mensual del interesado a la Junta de Instrucción pública de la provincia a que pertenezca la escuela respectiva, entendiéndose que caducará la concesión cuando el maestro deje por cualquier concepto de ser alumno de la Normal.

Espectáculos

COLISEO MUNDIAL

Escogidas y variadas sesiones para hoy:

Debut de la eminente divette

NURI MARSAL

Debut de los notables musicales humorísticos acrobáticos

LES NOÉ

Grandioso programa de películas.

SALON MODERNO

Para hoy selectas sesiones de variedades:

Debut de la verdadera artista de canto

Mary Braco con su excéntrico Paco

Reaparición de la simpática artista de canto y baile

PALMIRA LÓPEZ

Escogido programa de películas.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.

Servicio a la Gran Cartera.—Se hacen

ABIERTO DIA Y NOCHE

De voz en las farmacias, droguerías, papelerías, etc.

Ministerio de Cultura 2005

Establecimiento
en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis

MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

PARADA DE JUANITO

Gran surtido de juguetes y postales de gran novedad

Juan Bonifás

13. UNION, 13

TARRAGONA

DISPONIBLE

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico e intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las Farmacias

DEPÓSITO:
en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Taller: Gasómetro, 32

TARRAGONA

Se hacen lutos en doce horas.—Se lavan y tiñen toda clase de ropas.—Especialidad en colores.

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación. No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias. El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.

Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la constucción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.
TARRAGONA

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros
Grandes Novedades en Gorra
Tarragona. - Calle de la Unión, 38. - Tarragona

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.